

sebelumnya. Perpanjangan masa remaja, setelah individu matang secara seksual dan belum diberi hak serta tanggung jawab orang dewasa mengakibatkan kesenjangan antara apa yang secara populer dianggap budaya dewasa dan budaya remaja. Budaya kawula muda menekankan kesegaran dan kelengahan terhadap tanggung jawab dewasa. Budaya ini memiliki hierarki sosial sendiri, keinginan, sendiri, gaya penampilannya sendiri, nilai-nilai serta norma perilakunya sendiri. (Hurlock, 1999).

Lazimnya masa remaja dianggap mulai pada saat anak secara seksual menjadi matang dan berakhir saat ia mencapai usia matang secara hukum. Namun, penelitian tentang perubahan sikap, perilaku dan nilai-nilai tidak hanya menunjukkan setiap perubahan lebih cepat pada awal masa remaja dari pada tahun-tahun akhir masa remaja, tetapi menunjukkan bahwa perilaku, sikap dan nilai-nilai pada masa awal remaja berbeda dengan akhir remaja. Dengan demikian masa remaja dibagi menjadi dua bagian yakni masa awal remaja dan masa akhir remaja. Masa awal remaja kira-kira dari 13 tahun sampai 16 tahun sedangkan masa akhir remaja bermula dari 16 tahun sampai 17 tahun yaitu usia matang secara hukum. Dengan demikian usia akhir remaja termasuk masa yang sangat singkat.

Masa remaja merupakan masa transisi atau peralihan dari masa anak menuju masa dewasa. Pada masa ini individu memiliki berbagai perubahan, baik secara fisik maupun psikis. Perubahan yang tampak

jelas adalah perubahan fisik, dimana tubuh berkembang pesat, sehingga mencapai bentuk tubuh orang dewasa yang disertai pula dengan berkembangnya kapasitas reproduktif. Selain itu remaja juga berubah secara kognitif dan mulai mampu berfikir abstrak seperti orang dewasa. Pada masa ini remaja juga mulai melepaskan diri secara emosional dari orang tua dalam rangka menjalankan peran sosialnya yang baru sebagai orang dewasa (Charke, dalam Agustiani 2009).

Menurut Konopka (dalam Agustiani, 2009) mengatakan secara umum masa remaja dibagi menjadi tiga bagian, yakni masa remaja awal, masa remaja pertengahan dan masa remaja akhir. Masa remaja awal dimulai dari usia 12 tahun sampai pada usia 15 tahun. Pada masa ini individu mulai meninggalkan periode sebagai anak-anak dan berusaha mengembangkan diri sebagai individu yang unik dan tidak bergantung pada orang lain. Fokus pada tahap ini adalah penerimaan pada kondisi fisik serta adanya konformitas yang kuat dengan teman sebaya.

Sedangkan pada masa remaja pertengahan dimulai pada usia 15 tahun dan berakhir pada usia 18 tahun. Pada masa ini ditandai dengan berkembangnya kemampuan berfikir yang baru. Teman sebaya masih memiliki peran yang penting, namun individu sudah mampu untuk mengarahkan diri (*self directed*) pada masa ini remaja mulai mengembangkan kematangan tingkah laku, belajar mengendalikan impulsivitas, dan membuat keputusan-keputusan awal yang berkaitan

dengan tujuan vokasional yang ingin dicapai. Selain itu penerimaan dari lawan jenis menjadi penting bagi individu.

Selanjutnya yakni masa remaja akhir yang dimulai dari umur 19 tahun dan berakhir ketika individu sudah mencapai usia 22 tahun. Masa ini ditandai oleh persiapan akhir untuk memasuki peran-peran masa dewasa. Selama periode ini remaja berusaha memantapkan tujuan vokasional dan mengembangkan *sense of personal identity*. Keinginan yang kuat untuk menjadi matang dan diterima dalam kelompok teman sebaya dan orang dewasa.

Seperti pada perkembangan anak-anak, faktor genetik, biologis, lingkungan dan pengalaman berinteraksi pada perkembangan remaja. Yang mana dicirikan oleh kontinuitas dan diskontinuitas. Plasma pembawa sifat (gen) yang diwariskan dari orang tua masih mempengaruhi pemikiran dan perilaku selama masa remaja., tetapi kini gen berinteraksi dengan kondisi-kondisi sosial dunia remaja dengan keluarga, teman-teman sebaya, persahabatan , berkencan dan pengalaman-pengalaman bersekolah. Seorang remaja memiliki beberapa jam berinterkasui dengan orang tua, teman sebaya dan guru-guru dalam sepuluh hingga tiga belas tahun terakhir masa perkembangan. Namun demikian pengalamn-pemgalaman dan tugas-tugas perkembangan baru muncul selama masa rmaja. Relasi dengan orang tua memiliki bentuk yang berbeda, hubungan dengan tteman-teman sebaya semakin intim, dan kencan dilakukan untuk pertama

fenomenologis, dan mengatakan bahwa ketika individu mempersepsikan dirinya, bereaksi terhadap dirinya, memberikan arti dan penilaian serta membentuk abstraksi tentang dirinya, berarti ia menunjukkan suatu kesadaran diri (*self awrwness*) dan kemampuan untuk keluar dari dirinya sendiri untuk melihat dirinya seperti yang dilakukan terhadap dunia diluar dirinya. Diri secara keseluruhan (*total Self*) seperti yang dialami individu disebut juga diri fenomenal (Snygg&Combs, dalam Agustiani, 2009). Diri fenomenal ini adalah diri yang diamati, dialami dan dinilai oleh individu sendiri, yaitu diri yang ia sadari. Keseluruhan kesadaran atau presepsi ini merupakan gambaran tentang diri atau konsep diri individu.

Fitts (dalam Agustiani, 2009) juga mengatakan bahwa konsep diri berpengaruh kuat terhadap tingkah laku seseorang. Dengan mengetahui tingkah laku seseorang, kita kan lebih mudah meramalkan dan memahami tingkah laku orang tersebut. Pada umumnya tingkah laku individu berkaitan dengan gagasan-gagasan tentang dirinya sendiri. Jika seseorang mempersepsikan dirinya sebagai orang yang *inferor* dibandingkan dengan orang lain, walaupun ini belum tentu benar, biasanya tingkah laku yang ia tampilkan akan berhubungan dengan kekurangan yang dipresepsikan secara subjektif tersebut.

Konsep diri seseorang dapat dipengaruhi oleh beberapa factor diantaranya yaitu pengalaman, terutama pengalaman interpersonal yang memunculkan perasaan positif dan perasaan berharga,

selanjutnya yakni kompetensi dalam area yang dihargai oleh individu dan orang lain dan yang terakhir adalah akulturasi diri atau implementasi dan realisasi dari potensi pribadi yang sebenarnya. (fitts dalam Agustiani, 2009).

Pada perkembangannya konsep diri terbagi dua yakni konsep diri positif dan konsep diri negatif. Konsep diri negatif sendiri juga terbagi menjadi dua yang pertama, pandangan seseorang tentang dirinya sendiri benar-benar tidak teratur, dia tidak memiliki perasaan kestabilan dan keutuhan diri, dia benar-benar tidak tahu siapa dia, apa kekuatan dan kelemahannya, atau apa yang dia hargai dalam hidupnya. Kondisi ini umum dan normal di antara para remaja. Tipe kedua dari konsep diri negatif hampir merupakan lawan dari yang pertama. Di sini konsep diri itu terlalu stabil dan terlalu teratur, dengan kata lain kaku. Mungkin karena dididik dengan sangat keras, individu tersebut menciptakan citra diri yang tidak mengizinkan adanya penyimpangan dari seperangkat hukum besi yang dalam pikirannya merupakan cara hidup yang tepat. Pada kedua tipe konsep diri negatif, informasi baru tentang diri hampir pasti menjadi penyebab kecemasan, rasa ancaman terhadap diri (Calhoun dalam Rizkiyani, 2012).

Terdapat empat tanda orang yang memiliki konsep diri negatif (Rizkiyani, 2012), yaitu:

a. Ia peka pada kritik.

- b. Responsif sekali terhadap pujian.
- c. Merasa tidak disenangi orang lain.
- d. Bersikap pesimis terhadap kompetisi

Sedangkan dasar dari konsep diri yang positif bukanlah kebanggaan yang besar tentang diri tetapi lebih berupa penerimaan diri, dan kualitas ini lebih mungkin mengarah pada kerendahan hati dan kedermawanan daripada keangkuan dan keegoisan. Orang dengan konsep diri positif dapat memahami dan menerima sejumlah fakta yang sangat bermacam-macam tentang dirinya sendiri, karena secara mental mereka dapat menyerap semua informasi ini, tidak satupun dari informasi tersebut yang merupakan ancaman baginya. Konsep diri positif cukup luas untuk menampung seluruh pengalaman mental seseorang, evaluasi tentang dirinya sendiri menjadi positif, dan dapat menerima dirinya sendiri secara apa adanya. Hal ini tidak berarti bahawa mereka tidak pernah kecewa terhadap dirinya sendiri atau bahwa mereka gagal mengenali kesalahannya sebagai suatu kesalahan, mereka merasa tidak perlu meminta maaf untuk eksistensinya, dan dengan menerima dirinya sendiri mereka juga dapat menerima orang lain (Calhoun dalam Rizkiyani, 2012). Menurut Rakhmat (dalam Rizkiyani, 2012) orang yang memiliki konsep diri positif ditandai dengan lima hal, yaitu:

- a. Ia yakin akan kemampuannya mengatasi masalah
- b. Ia merasa setara dengan orang lain

- b. Aspek sosial (*social self*) meliputi bagaimana peranan sosial yang dimainkan oleh individu dan sejauh mana penilaian individu terhadap performanya.
- c. Aspek moral (*moral self*) meliputi nilai-nilai dan prinsip-prinsip yang memberi arti dan arah bagi kehidupan individu.
- d. Aspek psikis (*psychological self*) meliputi pikiran, perasaan, dan sikap-sikap individu terhadap dirinya sendiri.

Sementara itu melengkapi pendapat di atas, Fitts (dalam Agustiani, 2009) membagi konsep diri menjadi dua dimensi pokok yakni dimensi internal dan dimensi eksternal. Dimensi internal atau yang disebut juga kerangka acuan internal (*internal frame of reference*) adalah penilaian yang dilakukan individu terhadap dirinya sendiri berdasarkan dunia didalam dirinya. Dimensi ini terdiri dari tiga bentuk yaitu:

- a) Diri identitas (*Identity Self*). Bagian ini merupakan aspek yang paling mendasar pada konsep diri yang mengacu pada pertanyaan, “Siapa saya?” dalam pertanyaan tersebut menyangkut label-label dan simbol-simbol yang diberikan pada diri (*Self*) oleh individu-individu yang bersangkutan untuk menggambarkan dirinya dan membangun identitasnya.
- b) Diri pelaku (*Behaviour self*). Diri pelaku merupakan persepsi individu tentang tingkah lakunya, yang berisikan segala kesadaran mengenai “Apa yang dilakukan oleh diri”. Selain itu bagian ini

berkaitan erat dengan diri identitas. Kaitan dari keduanya dapat dilihat pada diri sebagai penilai.

- c) Diri penerimaan atau diri penilai (*Judging self*). Diri penilai berfungsi sebagai pengamat, penentu standart, dan evaluator. Kedudukannya adalah sebagai perantara (mediator) antara diri identitas dan diri pelaku. Manusia cenderung memberikan penilaian terhadap apa yang dipersepsikanya. Oleh karena itu, label-label yang dikenakan pada dirinya bukanlah semata-mata menggambarkan dirinya, tetapi juga syarat dengan nilai-nilai. Selanjutnya, penilaian ini lebih berperan dalam menentukan tindakan yang akan dilakukan. Diri penilai menentukan kepuasan seseorang terhadap dirinya atau seberapa jauh seseorang menerima dirinya. Kepuasan yang rendah akan menimbulkan harga diri yang rendah pula dan akan mengembangkan ketidakpercayaan yang mendasar pada dirinya.

Sedangkan pada dimensi eksternal individu menilai dirinya melalui hubungan dan aktivitas sosialnya, nilai-nilai yang dianutnya, serta hal-hal lain diluar dirinya. Didalam dimensi eksternal dibedakan atas lima bentuk yaitu:

- a. Diri fisik (*physical self*). Aspek ini menggambarkan bagaimana individu memandang kondisi kesehatan, badan, dan penampilan fisiknya.

- a) Pendekatan Psikodinamik. Istilah psikodinamik mengacu pada pemindahan energi psikis atau mental pada berbagai struktur dan tingkatan kesadaran yang berbeda dalam pikiran seseorang. Berbagai pendekatan psikodinamik menekankan pentingnya fungsi ketidaksadaran. Konseling ini dimaksud untuk meningkatkan kemampuan klien dalam menerapkan kontrol sadar yang lebih besar pada kehidupannya. Pendekatan-pendekatan psikodinamik diantaranya ialah pendekatan psikoanalisis (Sigmund Freud 1856-1939) dan pendekatan terapi analitik (Carl Jung 1875-1961).
- b) Pendekatan Humanistik-Eksistensial . pendekatan ini didasarkan pada pandangan humanism, yakni sebuah sistem nilai dan kepercayaan yang menekankan kualitas dan kemampuan manusia yang lebih baik untuk mengembangkan potensi manusiawinya. Konseling humanistic menekankan pada kemampuan klien untuk mengalami perasaannya dan berfikir serta bertindak selaras dengan kecenderungan yang mendasari perilakunya untuk mengaktualisasikan diri sebagai individu yang unik. Pendekatan humanistic-eksistensial ini menekankan pada kemampuan seseorang untuk memilih bagaimana cara mengaktualisasi eksistensinya. Diantara pendekatan yang termasuk dalam pendekatan humanistik-eksistensial yaitu: Person centered therapy (Carl Roger 1902=1987), terapi gestalt (Fritz Perls 1893-1970), Analisis transaksional (Eric Berne 1910-1970), Terapi realitas

Client-centered counseling sering pula disebut sebagai konseling non-direktif, *person centered counseling*, dan konseling Rogerian. Menurut Rogers (dalam Loed, 2006) *client-centered counseling* merupakan teknik konseling di mana yang paling berperan adalah klien sendiri, klien dibiarkan untuk menemukan solusi mereka sendiri terhadap masalah yang tengah mereka hadapi.

Hal ini memberikan pengertian bahwa klien dipandang sebagai partner dan konselor hanya sebagai pendorong dan pencipta situasi yang memungkinkan klien untuk bisa berkembang sendiri. Oleh karena itu dalam proses konseling ini kegiatan sebagian besar diletakkan di pundak klien itu sendiri. Lebih jauh dari itu, menurut Rogers (dalam Latipun, 2008) dinyatakan bahwa *client-centered counseling* merupakan suatu teknik dalam bimbingan dan konseling yang memandang klien sebagai partner dan perlu adanya keserasian pengalaman baik pada klien maupun konselor dan keduanya perlu mengemukakan pengalamannya pada saat hubungan konseling berlangsung. Dengan cara tersebut konselor dapat membantu klien untuk mengemukakan pengertian tentang dirinya dan rencana-rencana hidupnya di masa mendatang.

Jadi, teknik *client-centered counseling* merupakan salah satu teknik bimbingan dan konseling yang lebih menekankan pada aktivitas klien dan tanggung jawab klien sendiri, sebagian besar proses konseling diletakkan di pundak klien sendiri dalam

memecahkan masalah yang mereka hadapi dan konselor hanya berperan sebagai partner dalam membantu untuk merefleksikan sikap dan perasaan-perasaannya dan untuk mencari serta menemukan cara yang terbaik dalam pemecahan masalah klien. Hal ini berarti manusia memiliki kemampuan dalam diri sendiri untuk mengerti dirinya, menemukan hidupnya dan menangani masalah-masalah psikisnya, semua ini dapat dicapai asalkan konselor menciptakan kondisi yang dapat mempermudah perkembangan individu untuk aktualisasi diri.

D. Konseling Kelompok (*Group Counseling*)

1) Pengertian *Group Counseling*

Group Counseling adalah suatu proses antara pribadi yang dinamis, yang terpusat pada pemikiran dan perilaku yang disadari. Proses itu mengandung ciri-ciri terapeutik seperti pengungkapan pikiran dan perasaan secara leluasa, orientasi pada kenyataan, keterbukaan diri mengenai seluruh perasaan mendalam yang dialami, saling percaya, saling perhatian, saling pengertian dan saling mendukung. Semua cirri terapeutik tersebut diciptakan dan dibina dalam sebuah kelompok kecil dengan cara mengemukakan kesulitan dan empati pribadi kepada sesama anggota kelompok dan kepada konselor. Para konseli adalah orang-orang yang pada dasarnya tergolong orang normal, yang menghadapi berbagai masalah yang

memenuhi, karena tujuan *Group Counseling* adalah memenuhi kebutuhan dan menyediakan pengalaman nilai bagi setiap anggotanya secara individu yang menjadi bagian kelompok tersebut (Robert, dalam Rizkiyani,2012).

Menurut Prayitno (dalam Rizkiyani, 2012) membedakan tujuan *Group Counseling* berdasarkan tujuan umum dan khusus. Tujuan umum *Group Counseling* adalah berkembangnya kemampuan sosialisasi seseorang. Sementara tujuan khususnya adalah terfokus pada pembahasan masalah pribadi peserta kegiatan konseling.

Sedangkan menurut Shertzer dan Stone (dalam Rizkiyani, 2012) sebagaimana dikutip Winkel dan Hastutik menyatakan bahwa tujuan dari *Group Counseling* adalah mengembangkan pikiran dan perasaan klien agar mampu memahami dan mengatasi problem yang dihadapi diri sendiri.

Menurut Ohlsen (dalam Rizkiyani, 2012) sebagaimana dikutip Winkel dan Hastutik, tujuan *Group Counseling* adalah :

1. Masing-masing klien memahami dirinya dengan baik dan menemukan dirinya sendiri. Berdasarkan pemahaman diri dia lebih rela menerima dirinya sendiri dan lebih terbuka pada aspek-aspek positif dalam kepribadiannya.
2. Para klien lebih peka terhadap kebutuhan orang lain dan lebih mampu menghayati perasaan orang lain. Kepekaan dan

berperan penting bagi orang lain. Konseli dapat menolong, memberikan dukungan, keyakinan, saran-saran pada konseli lain, sehingga dapat meningkatkan harga dirinya dan merasa berharga di mata orang lain.

2. Kohesivitas kelompok (merasakan koneksi atau hubungan dengan orang lain). Rasa kebersamaan dan ketertarikan anggota pada kelompok dapat membuat rasa bersatu, satu anggota dengan anggota yang lain dapat saling menerima, sehingga dapat membentuk hubungan yang berarti dalam kelompok.
3. Belajar interpersonal (belajar dari anggota lain). Kelompok merupakan mikrokosmik sosial. Jika konseli dapat berhasil berinteraksi dengan baik dalam kelompok, maka pengalaman ini diharapkan dapat dilakukan di luar kelompok.
4. Bimbingan (memberikan bantuan dan membimbing). Bimbingan bersifat didaktis yang dapat dilakukan oleh konselor. Misalnya, cara belajar yang baik, cara menumbuhkan kepercayaan diri, topik kesehatan mental, dan lain-lain (Astuti,2012).
5. Katarsis (melepaskan perasaan-perasaan dan emosi-emosi). Katarsis merupakan faktor penyembuh dalam konseling kelompok. Dalam proses konseling kelompok, konseli datang dengan penuh gejolak emosi, selanjutnya konseli dapat mengekspresikannya dengan bantuan konselor maupun anggota lainnya.

6. Identifikasi (pemberian *modeling* bagi anggota atau pemimpin kelompok). Seringkali konseli memperoleh manfaat dari pengamatannya dalam proses konseling kelompok. Konseli dapat mengamati dan meniru cara konselor maupun anggota lain dalam bersikap dan memecahkan masalah.
7. *Family reenactment* (merasakan sebagai satu keluarga dan belajar dari pengalaman). Konselor, asisten konselor, dan anggota kelompok dapat dipandang sebagai representasi dari keluarga asal konseli. Konseli seperti mengulang pengalaman masa kecilnya dalam keluarga asal. Dari sini konseli akan belajar perilaku baru dalam berhubungan dengan orang lain.
8. Pemahaman diri atau *self understanding* (memperoleh pemahaman pribadi). Umpan balik dari anggota akan menolong konseli untuk mengubah sikapnya dalam berhubungan dengan orang lain.
9. Dorongan pengharapan (merasa penuh harapan tentang satu kehidupan). Harapan konseli untuk berubah akan membuatnya bertahan dalam konseling. Apalagi bila terdapat teman yang berhasil dalam konseling.
10. Universalitas (tidak merasa kesepian). Konseli sering beranggapan bahwa hanya dirinya sendiri yang memiliki masalah dan masalah tersebut unik sehingga orang lain tidak akan pernah memiliki masalah tersebut. Namun ketika konseli mengetahui berbagai masalah yang juga unik yang dihadapi oleh anggota kelompok,

sebelumnya. Atau dapat melakukan perbaikan terhadap cara pelaksanaannya. Adapun hasil dari proses konseling kelompok yang telah dilakukan seyogianya dapat memberikan kesempatan pada seluruh anggota kelompok. Karena inilah inti dari konseling kelompok yaitu untuk mencapai tujuan bersama.

E. Efektivitas *Group Counseling* dalam Meningkatkan Konsep Diri

Teori perkembangan menyatakan bahwa konsep diri tidak dibawa sejak lahir, namun konsep diri berkembang berdasarkan pengalaman-pengalaman yang dimiliki oleh individu pada interaksi sosialnya. Konsep diri bukan di pengaruhi oleh faktor bawaan, akan tetapi konsep diri dipengaruhi oleh faktor pengalaman, yang terpenting adalah pengalaman interpersonal yang memberikan penilaian positif pada diri dan mampu mendorong aktualisasi diri (Agustiani, 2009).

Fitts (dalam Agustiani, 2009) juga mengatakan bahwa konsep diri berpengaruh kuat terhadap tingkah laku seseorang. Dengan mengetahui tingkah laku seseorang, kita kan lebih mudah meramalkan dan memahami tingkah laku orang tersebut. Pada umumnya tingkah laku individu berkaitan dengan gagasan-gagasan tentang dirinya sendiri. Jika seseorang mempersepsikan dirinya sebagai orang yang *inferor* dibandingkan dengan orang lain, walaupun ini belum tentu benar, biasanya tingkah laku yang ia tampilkan akan berhubungan dengan kekurangan yang dipresepsikan secara subjektif tersebut.

Group Counseling merupakan suatu kegiatan yang bertujuan untuk memahami diri sendiri dan orang lain, dalam *Group Counseling* kohesivitas kelompok, suasana demokratis dan unsur terapeutik sangat ditekankan. Sehingga dengan adanya *Group Counseling* individu akan semakin memahami dirinya dan belajar menerima umpan balik dari lingkungan serta belajar lebih tanggung jawab atas segala keputusan yang diambil.

Group Counseling diharapkan dapat menjadikan remaja lebih memahami serta menerima dirinya sendiri dan juga lingkungannya. Dan yang lebih penting adalah untuk menjadikan konsep diri remaja menjadi lebih positif lagi. Pendekatan yang digunakan adalah pendekatan *Person-Centered therapy* yang di perkenalkan oleh Carl Roger pada tahun 1902-1987. Terapi *Person-Centered therapy* ini merupakan salah satu pendekatan dalam pendekatan *Humanistik-eksistensial* dimana dalam pendekatan ini sangat ditekankan pada penguatan kemampuan klien untuk memahami perasaannya dan berpikir serta bertindak selaras dengan kecenderungan yang mendasari perilakunya untuk mengaktualisasikan dirinya sebagai individu yang unik. Dalam pendekatan ini juga menekankan pada kohesivitas kelompok dan saling memahami antara anggota kelompok, karena dalam pendekatan ini didasarkan pada pengembangan manusiawinya, yakni memahami manusia sebagai manusia yang bebas mengaktualisasikan diri sesuai dengan yang diinginkan (Jones, 2011).

Tujuan *Group Counseling* yang dapat menumbuhkan perasaan yang berarti bagi remaja dan akan memberikan pengaruh yang positif kepada remaja yang lebih baik dari pada sebelumnya akan sangat berpengaruh pada konsep diri yang dimiliki oleh seorang remaja. Remaja yang mampu memahami dan menerima dirinya serta lingkungannya dengan baik mampu beradaptasi dengan lingkungan baru secara baik pula akan membantu remaja untuk lebih meningkatkan konsep diri positif pada diri remaja tersebut. Dengan semakin positif konsep diri yang dimiliki oleh remaja akan menjadikan remaja menjadi sosok yang lebih bertanggung jawab serta mampu mengaktualisasikan dirinya sesuai dengan apa yang diinginkan dan lebih mengembangkan pemikiran rasional pada dirinya.

Hal ini juga didukung oleh hasil penelitian yang dilakukan oleh Hariyanti (2011) yang menunjukkan adanya peningkatan konsep diri yang signifikan antara sebelum dan sesudah diberikan treatment berupa *Group Counseling*. Penelitian lain yang dilakukan oleh Nurhalimah (2015) juga mendapatkan hasil bahwa terdapat peningkatan yang signifikan antara konsep diri positif siswa sebelum dan setelah diberikan layanan konseling kelompok.

F. Landasan Teoritis

Group Counseling adalah suatu proses antara pribadi yang dinamis, yang terpusat pada pemikiran dan perilaku yang disadari. (Gazda dalam Astuti, 2012). *Group Counseling* merupakan suatu kegiatan yang bertujuan untuk memahami diri sendiri dan orang lain, dalam *Group Counseling* kohesivitas kelompok, suasana demokratis dan unsur terapeutik sangat ditekankan. Sehingga dengan adanya *Group Counseling* individu akan semakin memahami dirinya dan belajar menerima umpan balik dari lingkungan serta belajar lebih tanggung jawab atas segala keputusan yang diambil.

Perspektif tersebut senada mengenai dimensi dari konsep diri dikemukakan Fitts (1971), dimana Fitts seperti juga Rogers menganggap bahwa diri adalah sebagai suatu obyek sekaligus juga sebagai suatu proses yang melakukan fungsi persepsi, atensi, pengamatan serta penilaian, keseluruhan kesadaran mengenai diri yang di observasi pengamatan langsung, dialami serta dinilai.

Fitts (dalam Agustiani, 2009) menjelaskan konsep diri merupakan sikap dan pandangan individu terhadap keadaan dirinya, dimana diri sebagai suatu objek sekaligus suatu proses yang melakukan fungsi persepsi, pengamatan serta penilaian terhadap keseluruhan kesadaran mengenai diri.

Dalam teori perkembangan menyatakan bahwa konsep diri tidak dibawa sejak lahir, namun konsep diri berkembang berdasarkan

pengalaman-pengalaman yang dimiliki oleh individu pada interaksi sosialnya. Konsep diri bukan di pengaruhi oleh faktor bawaan, akan tetapi konsep diri dipengaruhi oleh faktor pengalaman, yang terpenting adalah pengalaman interpersonal yang memberikan penilaian positif pada diri dan mampu mendorong aktualisasi diri (Agustiani, 2009).

Konseling kelompok diharapkan dapat menjadikan individu lebih memahami serta menerima dirinya sendiri dan juga lingkungannya. Dan yang lebih penting adalah untuk menjadikan konsep diri remaja menjadi lebih positif lagi. Pendekatan yang digunakan adalah pendekatan *Person-Centered therapy* yang di perkenalkan oleh Carl Roger pada tahun 1902-1987. Terapi *Person-Centered therapy* ini merupakan salah satu pendekatan dalam pendekatan *Humanistik-eksistensial* dimana dalam pendekatan ini sangat ditekankan pada penguatan kemampuan klien untuk memahami perasaannya dan berpikir serta bertindak selaras dengan kecenderungan yang mendasari perilakunya untuk mengaktualisasikan dirinya sebagai individu yang unik. Dalam pendekatan ini juga menekankan pada kohesivitas kelompok dan saling memahami antara anggota kelompok, karena dalam pendekatan ini didasarkan pada pengembangan manusiawinya, yakni memahami manusia sebagai manusia yang bebas mengaktualisasikan diri sesuai dengan yang diinginkan (Jones, 2011). Dalam pendekatan ini juga memiliki tujuan untuk menciptakan *Culture Island* (Pulau kultural), tempat dimana seseorang dapat bereksperimen dengan berbagai perilaku yang berbeda, membagi

